



# Columnas ESTATALES

13 de diciembre 2024

## SE COMENTA

**Que** ya estaba más que interesante el desenlace de la elección municipal en **Tlalnepantla**, y ahora será no apto para cardiacos, pues el magistrado **Felipe Fuentes**, en la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, propuso que se anule la elección en donde triunfó **Morena con Raciél Pérez**, al acreditar que hubo una “campaña negra pagada, desde redes sociales y en plena veda electoral” contra **Marco Antonio Rodríguez**, quien buscaba la reelección, y que por esos medios fue señalado de homicidio.

**MILENIO** tuvo acceso al proyecto en el que Fuentes asegura que se cumplen todos los requisitos para anular, pues en veda “hubo 18 publicaciones para calumniar al alcalde, además de que al haber una diferencia de 3.99% (en los votos) esta propaganda pudo ser determinante en los resultados”. En su caso, se procedería a ordenar al **Congreso del Estado de México** que convoque a una elección extraordinaria. Todo sigue en vilo.

**Que** a ver cómo le viene esa chamba extra al **Congreso estatal**, inmerso en la complicada tarea de estirar la cobija, pues justo hoy llega el **paquete fiscal que plantea el Ejecutivo para 2025**, donde se privilegiarán los renglones sociales, de salud, educación, seguridad y empleo, pero que tiene como contexto los ajustes de ingresos federales, a la baja en muchos rubros. El análisis de los apretados números que haya planteado la **Secretaría de Finanzas**, que encabeza **Oscar Flores**, será muy interesante.

Por cierto, ayer numerosos trabajadores del Poder Judicial de la Federación con sede en Toluca anunciaron un paro de labores por el recorte presupuestal para 2025, aprobado en San Lázaro. La instancia de los juzgadores federales sigue viviendo tiempos aciagos en más de un aspecto.

**Que** la gobernadora Delfina Gómez refrendó el acuerdo con el gobierno federal para la Pensión Universal para Personas con Discapacidad, que actualmente beneficia a 158 mil mexiquenses. Hay que recordar además que existen aquí 8 millones de personas que requieren atención especial, entre ellas las que tienen una discapacidad, y ya se analizan tres iniciativas de ley para un Sistema Estatal de Cuidados. Es sin duda una cuestión de justicia social. —

## LA MAQUINITA

### Prenden alertas por deudas

Los adeudos millonarios de los municipios a la Comisión del Agua del Estado de México comienzan a prender focos amarillos en la administración estatal.



ESPECIAL

Samuel Hernández.

Por un lado, se debe 11 mil millones de pesos por parte de los municipios, esa cantidad podría ser destinada a plantas potabilizadoras y de tratamiento de aguas residuales, además de establecer convenios con los propios municipios para mejorar la red de agua y alcantarillado. Ya el diputado local **Samuel Hernández Cruz** informó que se analizan medidas que les ayuden a pagar a plazos las deudas. Una mala noticia, reconocida por la CAEM: a los presidentes municipales entrantes no les gusta reconocer las deudas del pasado y sólo quieren borrar y cuenta nueva.

### Se acaba el beneficio

Por si no lo tenía en cuenta, diciembre es el último mes para que los propietarios de vehículos con placas de circulación 2019 y anteriores concluyan la renovación y aprovechen los beneficios fiscales vigentes. La Secretaría de Finanzas, presidida por **Óscar Flores Jiménez**, informó que este mes corresponde a las placas con terminación 9 y 0; sin embargo, los propietarios de vehículos con terminación del 1 al 8 que no han realizado el trámite pueden hacerlo sin multas ni recargos. Hay un detalle para poner atención: el 31 de diciembre concluirá el beneficio de la condonación del 100 por ciento en tenencias y refrendos del año 2022 y anteriores, así como el cambio de propietario e impuesto a automóviles usados sin costo. Los mexiquenses pueden hacer menos pesada la cuenta de enero.



ESPECIAL

Óscar Flores Jiménez.

### El reto de los vapeadores

Ante el inminente endurecimiento por el uso de los vapeadores en el Estado de México por las leyes que se están aprobando a nivel nacional es necesario conocer que medidas se van a establecer para quitar, por un lado, la afición, que se confunde por moda, de estos productos entre la juventud que se niegan a ver los daños que se están ocasionando por químicos que van más allá de un cigarrillo normal; en segundo lugar, cómo se evitará que estos productos se sigan vendiendo en tiendas de conveniencias, tianguis y, seguro, próximamente en mercado negro. La Secretaría de Salud debe trabajar de la mano con el Gobierno Federal para ello, aunque personajes como **Iraís Reyes de la Torre**, diputada de MC, insistan en vapear en plena tribuna.

## EL INSURGENTE

### Regalazo de Naucalpan

Los trabajadores sindicalizados del Ayuntamiento de Naucalpan recibirán 90 días de aguinaldo, equivalente a tres meses de sueldo, garantizando una próspera Navidad y Año Nuevo. Sin embargo, esta medida no beneficia a todos, ya que el 50% restante de los empleados no obtendrán una prestación similar. Sería interesante que el gobierno de **Angélica Moya Marín** destacara los logros y desempeño de los sindicalizados que justifican estos beneficios excepcionales. Y es que hay un detalle más: el gobierno municipal absorberá el Impuesto sobre la Renta del regalazo navideño.



Angélica Moya Marín.

ESPECIAL

### Quedaron a deber presidentes municipales

Son buenos para prometer, pero malos para cumplir. Este jueves, empresarios del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México señalaron que muchos alcaldes salientes dejan pendientes en infraestructura y seguridad, entre ellos destaca **Fernando Flores**, alcalde de Metepec. Un ejemplo son los parques industriales, cuya accesibilidad es responsabilidad municipal, y permanecen en total abandono. Con la llegada de nuevos ediles, queda la duda de si cumplirán lo prometido o perpetuarán los incumplimientos anteriores, convirtiendo esto en un ciclo interminable de promesas sin resultados. Como sea, los empresarios saben que es necesario tender las manos a los ediles entrantes para seguir tendiendo puentes, la inversión en la entidad no puede dejar de fluir... como fluyeron las promesas en aquellos días de campaña.



Fernando Flores.

ESPECIAL

### La moda de las ciclovías

El Secretario de Movilidad del Estado de México, **Daniel Sibaja González**, anunció que antes de fin de año se licitará la ampliación de la ciclovía en la calle Juárez de San Mateo Atenco. Aunque es una buena noticia, la experiencia en Toluca, Metepec y el propio San Mateo muestra que estas infraestructuras, necesarias para los 3,500 ciclistas que las usan a diario, suelen ser invadidas por automóviles. Esto deja claro que, aunque son construidas para fomentar la movilidad sostenible, rara vez se supervisan para garantizar su correcto uso. Basta ver la polémica obra de Isidro Fabela en la capital mexicana que es más un estacionamiento para locatarios que para uso de los ciclistas. Y nadie está en contra de las ciclovías, pero donde se necesiten y no donde sólo sean visibles para recorridos de funcionarios. La movilidad no es un corte de listón y una fotografía.



Daniel Sibaja González.

ESPECIAL

## EN LOS PASILLOS

### HACEN EVALUACIÓN

**Cuentan** que finalmente se inició con el proceso de **revisión** y evaluación en las **12 autopistas estatales** a cargo del Sistema de Autopistas, **Aeropuertos**, Servicios Conexos y Auxiliares del Estado de México (SAASCAEM), para **verificar** su buen funcionamiento. El fin es atender las **múltiples** demandas presentadas sobre la **infraestructura** de las vías y evaluar la eficiencia de las **mismas**.

### FRENAR PERMISOS

**Dicen** que **automovilista** hicieron un **llamado** al gobierno estatal, a fin de que ya no se autoricen parques **industriales** en la zona de San Martín Obispo, en los **límites** de Tlalnepantla y Cuautitlán Izcalli, pues no se cuenta con las **vialidades** necesarias para atender la **demanda** y se crea un gran **caos** para ingresar a la **Chamapa-Lechería**.

### MANTIENEN PARO

**Comentan** que continúa el paro activo en los **60 planteles** del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de México. A los **maestros** no se les ha pagado la **homologación** salarial, por lo que **no** dan clases, no aplican **exámenes** y mucho menos suben calificaciones a **plataforma**. Los más **afectados** son 30 mil estudiantes, es cierre de semestre y las **clases terminan** la próxima semana.

### SIN ENTENDER

**Aseguran** que en el Instituto de la Mujer del **municipio** de Toluca, continúan cobrando viejas **rencillas** a quienes observan como sus **enemigos** o enemigas, por **no** coincidir con su forma de dirigir la **instancia**. Otra área en donde seguramente el **organismo** fiscalizador encontrará decenas de **irregularidades**.

---

# LA EDITORIAL



Existe una deuda histórica con las personas con discapacidad, quienes por años han enfrentado barreras que limitan su pleno desarrollo. En el Estado de México, se han dado pasos importantes para atender esta situación, como la ampliación de la Pensión Universal que ahora beneficia a 158 mil personas de entre 0 y 64 años. Este programa, sostenido por un acuerdo entre el Gobierno federal y estatal, garantiza un apoyo bimestral de 3 mil 100 pesos, además de promover medidas como la gratuidad en el transporte público Mexibús y Mexicable para facilitar la movilidad de este sector.

Asimismo, el fortalecimiento de los servicios de rehabilitación y la implementación de programas educativos inclusivos reflejan un esfuerzo por atender las necesidades específicas de esta población. Si bien estas acciones representan un avance significativo, aún es necesario mantener el compromiso y la colaboración entre los distintos niveles de gobierno para cerrar las brechas existentes y garantizar una verdadera inclusión en todos los ámbitos de la sociedad.



## **ROSTROS PUNTALES**

**POR: JULIO CÉSAR RAMÍREZ**

### **EDOMEX: POR LA JUSTICIA AMBIENTAL Y EL MANEJO SUSTENTABLE DEL AGUA**

**FUE INAUGURADO UN BELLO MURAL EN MEMORIA DE ÁLVARO ARVIZU Y CUAUHTÉMOC MÁRQUEZ, DURANTE EL FORO INTERNACIONAL "DEFENSA DEL MEDIO AMBIENTE EN EL MARCO DEL ACUERDO DE ESCAZÚ", EN TLALMANALCO.**

Organizado por el Gobierno del Estado de México a través de su Consejería Jurídica y de la Secretaría del Agua, el foro subrayó la relevancia de proteger los recursos naturales y promover un manejo hídrico sustentable para el bienestar de millones de personas.

Durante su participación, el Secretario del Agua, Pedro Moctezuma Barragán, destacó dos reflexiones clave.

La primera, acerca de la importancia de proteger el Bosque de Agua, un recurso vital para 26 millones de personas. Dicho esfuerzo está respaldado por el pacto anunciado por la Gobernadora Delfina Gómez, junto con Margarita González, Gobernadora de Morelos, y Clara Brugada, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

La segunda reflexión observó la relevancia de la Planeación Hídrica para prevenir inundaciones como las ocurridas en Chalco, con propues-

tas sustentables como la rehabilitación del Lago Tláhuac-Xico a fin de captar aguas por gravedad y reducir riesgos.

Acudieron representantes comunitarios y participaron destacados foristas, como Jesús George Zamora, Consejero Jurídico, Rebeca López, Directora del Centro para la Sustentabilidad Incalli Ixcahuicopa, Rafael Bojalil Parra, Director de Apoyo a la Investigación de la Universidad Autónoma Metropolitana, Augusto Rodríguez Ballesteros, Director de la Unidad Nacional de Protección de Colombia, Luis Miguel Carriedo, Coordinador Ejecutivo del Mecanismo para la Protección Integral de Periodistas y Personas Defensoras de los Derechos Humanos del Estado de México, y Sara Razo, Presidenta del Consejo Consultivo del Mecanismo.

El Acuerdo de Escazú es un tratado internacional que busca garantizar el acceso a la información ambiental, la participación pública en la toma de decisiones ambientales y el acceso a la justicia en asuntos ambientales.

Se adoptó el 4 de marzo de 2018 en Escazú, Costa Rica, y es el primer tratado en el mundo que contiene disposiciones específicas para la protección de los defensores ambientales.

Álvaro Arvizu, ambientalista codirector del Centro para la Sustentabilidad Incalli Ixcahuicopa (CENTLI), murió luego de un brutal ataque en su sede de Tlalmanalco en junio de 2023, crimen sin justicia aún.

Cuauhtémoc Márquez, apicultor e investigador en agroecología, falleció días antes luego de un atentado en su domicilio en Tlalmanalco también.

A ellos está dedicado el mural inaugurado durante el Foro Internacional "Defensa del Medio Ambiente en el Marco del Acuerdo de Escazú", en Tlalmanalco.

Dice la parte baja del mural: "Álvaro Arvizu: Continuamos defendiendo la naturaleza".



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Cártel inmobiliario

Dentro de las múltiples y lamentables herencias del aún alcalde de Toluca, Juan Maccise Naime, está un cártel inmobiliario, cuyas ganancias superan los 30 millones de pesos anuales...En este "privilegiado" grupo se encuentran ex funcionarios de la administración estatal de alto rango, así como familiares -principalmente hermanos y sobrinos-, todos ellos beneficiados en la efímera administración de Maccise Naime. La cadena de quienes intervienen en los procesos para lograr obtener, por ejemplo, un predial falso, inicia desde las oficinas municipales. Ahí es justamente donde se dan los primeros pasos para ubicar predios abandonados, donde no hay construcción, en litigio o porque los dueños han decidido mantenerlos en "stand by"...Desde ahí sale el pitazo para mover la maquinaria de abogados, notarios, funcionarios y demás a intervenir en el "apoderamiento" del espacio...Uno de estos espacios se ubica en la avenida Alfredo del Mazo. Después de varios años, el propietario original decidió hacer uso de él, mientras decidía si lo rentaba o le construía una accesoria o algo más- acudiendo a la oficina correspondiente del Ayuntamiento y ahí inició el viacrucis y un largo penar para -increíble- demostrar que él es el propietario del inmueble y nadie más...De entrada le dijeron, el documento presentado era falso, lo amenazaron con dejarle caer el peso de la Ley, pues estaba cometiendo un delito de esos que merecen prisión...Después de un tortuoso camino para demostrar es el dueño legítimo, le dije-

### **En este "privilegiado" grupo se encuentran ex funcionarios de la administración estatal de alto rango, así como familiares -principalmente hermanos y sobrinos-, todos ellos beneficiados en la efímera administración de Maccise Naime**

ron no podían entregarle nada, porque se había iniciado un juicio en su contra y la autoridad había determinado que no se podía realizar movimiento alguno. ¡Pero soy el dueño!, insistió, pues no...De esas coincidencias de la vida, el afectado encontró a alguien que le proporcionó los datos del -ahora- supuesto dueño. Efectivamente se trata del sobrino de un ex alto funcionario de la administración estatal. Oiga, pero yo ni lo conozco, por supuesto, jamás le vendí el terreno, ni nada. Pues él demostró con la cédula del predial, lo ha pagado durante años. Pues sí, pero yo tengo las escrituras y todo. Pues hágale como quiera, pero para el Ayuntamiento es este personaje... No habían pasado más de cinco horas cuando en su domicilio recibió amenazas, personas -representantes del nuevo dueño- le dijeron no se metiera en problemas, pues él era muy poderoso e influyente y bastaba un telefonazo al alcalde Juan para que llegara una lluvia de policías a detenerlo, lo de menos es de qué se le acuse. ¿Qué,

a poco cree que el presidente municipal no está en este negocio?, pues claro que sabe y le toca su parte, mejor no le busque. Mira nada más que mosca muerta nos salió el Juanito. Si con Juan Rodolfo, creímos no habría otra administración más corrupta, la de Maccise Naime nos deja con la boca abierta. Vaya, finalmente sí se irá por la puerta trasera, sí será recordado como el alcalde más gris de la capital. Si será recordado por sus traiciones, sus mentiras, su falsa humildad, su soberbia y ahora por heredar un cártel inmobiliario. Ufff qué largos 19 días, le esperan a Toluca.

### **LA RABADILLA DEL POLLO**

Pollos en el tejado me dicen, en el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) se declaran listos para la elección de jueces y magistrados. Ojalá en el Congreso mexiquense exista la misma disposición y les doten de los recursos económicos necesarios...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Alito, el enterrador del PRI.
- › Hoy elección interna SNTE.
- › Ruth Salinas vs baches.

En 5 años al frente del PRI del cual literalmente se adueñó, Alejandro Moreno Cárdenas casi ha acabado con él, pues ha perdido casi todos los estados disputados en este lustro, la gran mayoría de los municipios, los más grandes e importantes del país, las diputaciones locales y federales así como las senadurías, y de lo muy poco que el PRI logró ganar, y no gracias a él sino a pesar de él. Pero pierde también lo que debería ser lo más importante: sus cuadros políticos y demasiados militantes, día tras día. Entre todos los que ya no están en el tricolor están, entre otros y empezando por el Estado de México, los ex gobernadores Ávila Villegas y el júnior Alfredo de Mazo III, la ex candidata a la gubernatura Paulina Alejandra del Moral, los ex gobernadores de otras entidades como Claudia Pavlovich, del bello Sonora; el hidalgense Miguel Ángel Osorio Chong, el sinaloense Quirino Díaz, el campechano al que él mismo le dejó el cargo, Miguel Aysa; su hermanastro político el júnior oaxaco Alejandro Murat, muy consentido del corrupto y vende patrias de Peña Nieto; y el guerrerense Héctor Astudillo. De los legisladores ya perdió a la júnior salinista Claudia Ruiz Massieu Salinas, Nuvia Mayorga, Carlos Ramírez Marín y Cynthia López Castro; al ex jefe delegacional de Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba y más recientemente al júnior Enrique de la Madrid, entre muchos otros. Y en el Estado de México también siguen perdiendo militantes y cuadros, mientras el mismo Alito impone primero a Ana Lilia Herrera Anzaldo y meses después, tras la peor derrota de su historia, vuelve a imponer a otra incondicional suya, Cristina Ruiz Sandoval, contra la voluntad de la militancia priísta mexicana, y ese mismo día pierden a un alcalde recién electo, a Manuel Vilchis Castrejón, de Zinacantepec y meses antes a la ex diputada local Myriam Cárdenas Rojas y en la actual legislatura local, la 62, a su mejor legisladora que era Paola Jiménez Hernández, la más votada por el tricolor en Toluca en junio pasado, más los que se acumulan mientras Alito se hunde en el desprestigio y repudio nacional, mientras él asume una actitud fanfarrona, bravucona, provocadora y ridícula ... NOTAS CORTAS: Ayer fue día del mito guadalupano, el mejor invento español para terminar por completo con la conquista, y el Registro Civil, depen-

diente de la Consejería Jurídica, informó que 73 mil mexicanos llevan por nombre Guadalupe ... El líder estatal del Movimiento Territorial del PRI, Roberto Sánchez Pompa, se reunió con el Secretario General del MT nacional, Erubiel Alonso y con el diputado federal y segundo de a bordo de Alito, Rubén Moreira ... Hoy es la elección interna en la Sección 17 del SNTE y el candidato de la Planilla Verde Olivo, Rubén Ortega González, se perfila como el favorito de los maestros federales del Valle de Toluca solo por ser contrario al grupo que actualmente ostenta dicha dirigencia ... Continúan las tomas de protesta de los presidentes municipales electos y éste medio día es el de Joquicingo, donde la verde ecologista Danaé Espinoza Zimmerman muy seguramente estará acompañada del líder estatal del PVEM y coordinador del GPPVEM en el Congreso Local, José Alberto Couttolenc Buentello y diputados como el de ese distrito, Héctor Raúl García González ... Por cierto, el próximo lunes será también el de Toluca con Ricardo Moreno Bastida que se empata con el de Metepec, con Fernando Flores. Suponemos que, por ser la capital del estado, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez acudiría al primero, mientras al de la "Ciudad Típica" mandaría a un representante personal con Flores Fernández. Veremos si ahora sí le mandan a un secretario del gabinete y no a un funcionario menor. Pero a dónde sí acude la Jefa del ejecutivo estatal es al del alcalde electo de Chiconcuac, Rafael Vázquez De la Rosa, quien no es de Morena pero sí del PT, partido aliado de la 4T ... Este mediodía sesión la ya no tan flojita 62 legislatura local y lo hace por segunda vez en la semana porque hoy recibe el paquete económico 2025, tras haberse aprobado el presupuesto de egresos de la federación para el ejercicio fiscal del año entrante en la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión ... A propósito, a nombre del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en el Congreso Local, la diputada Ruth Salinas Reyes presentó la iniciativa para crear el Fondo para el Mejoramiento de las Calles y Caminos del Estado de México, con el fin de terminar con los baches que existen en la entidad y que provocan daños en los vehículos de la ciudadanía, así como accidentes y lesiones en personas conductoras y pasajeras ¡Vaya qué hace falta! ... Feliz fin de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com